

ВЕСТНИК
ОРЕНБУРГСКОГО ГОСУДАРСТВЕННОГО ПЕДАГОГИЧЕСКОГО
УНИВЕРСИТЕТА. ЭЛЕКТРОННЫЙ НАУЧНЫЙ ЖУРНАЛ

VESTNIK
OF ORENBURG STATE PEDAGOGICAL UNIVERSITY
ELECTRONIC SCIENTIFIC JOURNAL

2026. № 1 (57)

Учредитель и издатель: федеральное государственное бюджетное образовательное учреждение высшего образования «Оренбургский государственный педагогический университет». 460014, г. Оренбург, ул. Советская, д. 19.

Сетевое издание зарегистрировано Федеральной службой по надзору в сфере связи, информационных технологий и массовых коммуникаций 25 июня 2012 г. Свидетельство о регистрации Эл № **ФС77-50377**.

Выходит 4 раза в год.

Доступ читателей к опубликованным на сайте статьям свободный и бесплатный.

Для чтения полного текста статей рекомендуется использовать Adobe Reader.

Публикация статьи в сетевом издании бесплатна для всех категорий авторов.

Журнал публикует статьи по следующим научным отраслям: **БИОЛОГИЧЕСКИЕ НАУКИ, ИСТОРИЧЕСКИЕ НАУКИ, ПЕДАГОГИЧЕСКИЕ НАУКИ.**

Издание включено в Российский индекс научного цитирования (РИНЦ) и в Перечень рецензируемых научных изданий, в которых должны быть опубликованы основные научные результаты диссертаций на соискание ученой степени кандидата наук, на соискание ученой степени доктора наук, по следующим научным специальностям: 1.5.9. Ботаника (биологические науки), 1.5.12. Зоология (биологические науки), 1.5.15. Экология (по отраслям) (биологические науки), 1.5.18. Микология (биологические науки), 5.6.1. Отечественная история (исторические науки), 5.6.3. Археология (исторические науки), 5.8.1. Общая педагогика, история педагогики и образования (педагогические науки), 5.8.2. Теория и методика обучения и воспитания (по областям и уровням образования) (педагогические науки), 5.8.7. Методология и технология профессионального образования (педагогические науки).

The founder and publisher: the Federal State Budget Educational Institution of Higher Education "Orenburg State Pedagogical University". 460014, Orenburg, Russia, ul. Sovetskaya, 19.

The registration certificate **EI № FS 77-50377** is given on June, 25, 2012, by the Federal Supervision Agency in the Sphere of Communications, Information Technology and Mass Communications.

Publication frequency: 4 issues per year.

The access to the articles of the e-journal is free.

To read the full text of articles must use Adobe Reader.

Papers of all authors in the web-magazine are free of charge.

The web-magazine publishes articles on the following scientific branches: **BIOLOGICAL SCIENCES, HISTORICAL SCIENCES, PEDAGOGICAL SCIENCES.**

The E-journal is included into Russian Science Citation Index (RSCI) and the List of peer-reviewed scientific publications in which the main scientific results of dissertations for the degree of candidate of science, for the degree of doctor of science should be published.

The scientific specialties: 1.5.9. Botany; 1.5.12. Zoology; 1.5.15. Ecology (biological sciences); 1.5.18. Mycology; 5.6.1. Russian history; 5.6.3. Archeology; 5.8.1. General pedagogy, history of pedagogics and education; 5.8.2. Learning theory, training and education procedure; 5.8.7. Methodology and technology of vocational education.

РЕДАКЦИОННЫЙ СОВЕТ И РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ

РЕДАКЦИОННЫЙ СОВЕТ

Главный редактор (председатель)

Любичанковский Сергей Валентинович, доктор исторических наук, профессор, заведующий кафедрой истории России Оренбургского государственного педагогического университета

Члены редакционного совета

Бехтерева Людмила Николаевна, доктор исторических наук, главный научный сотрудник, заместитель директора, Удмуртский федеральный исследовательский центр Уральского отделения Российской академии наук, г. Ижевск (Исторические науки)

Богуславский Михаил Викторович, доктор педагогических наук, профессор, член-корреспондент РАО, заведующий центром истории педагогики и образования, Институт стратегии развития образования РАО, г. Москва (Педагогические науки)

Веселкин Денис Васильевич, доктор биологических наук, профессор, заведующий лабораторией биоразнообразия растительного мира и микобиоты, Институт экологии растений и животных Уральского отделения Российской академии наук, г. Екатеринбург (Биологические науки)

Ковальская Светлана Ивановна, доктор исторических наук, профессор, Евразийский национальный университет им. Л. Н. Гумилева, г. Астана, Казахстан (Исторические науки)

Кондрашин Виктор Викторович, доктор исторических наук, профессор, главный научный сотрудник, руководитель Центра экономической истории, Институт российской истории Российской академии наук, г. Москва (Исторические науки)

Кулаева Галина Михайловна, доктор педагогических наук, профессор, заведующий кафедрой русского языка и методики преподавания русского языка, Оренбургский государственный педагогический университет (Педагогические науки)

Маркова Светлана Михайловна, доктор педагогических наук, профессор, заведующий кафедрой профессионального образования и управления образовательными системами, Нижегородский государственный педагогический университет имени Козьмы Минина, г. Нижний Новгород (Педагогические науки)

Русанов Александр Михайлович, доктор биологических наук, профессор, заведующий кафедрой биологии и почвоведения, Оренбургский государственный университет (Биологические науки)

Рындак Валентина Григорьевна, доктор педагогических наук, профессор, научный сотрудник, Оренбургский государственный педагогический университет (Педагогические науки)

Рябинина Зинаида Николаевна, доктор биологических наук, профессор, ведущий научный сотрудник, Федеральный научный центр биологических систем и агротехнологий Российской академии наук, г. Оренбург (Биологические науки)

Саввина Ольга Алексеевна, доктор педагогических наук, профессор кафедры математики и методики ее преподавания, Елецкий государственный университет им. И. А. Бунина, г. Елец (Педагогические науки)

Таиров Александр Дмитриевич, доктор исторических наук, директор Научно-образовательного центра евразийских исследований, Южно-Уральский государственный университет, Челябинск (Исторические науки)

Хисамутдинова Раулия Рахмяновна, доктор исторических наук, профессор, заведующий кафедрой всеобщей истории и методики преподавания истории и обществознания, Оренбургский государственный педагогический университет (Исторические науки)

РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ (рецензенты и эксперты статей по отраслям наук)

Информация на сайте: <http://vestospu.ru/editors/editors.html>

РЕДАКЦИЯ

Главный редактор

Любичанковский Сергей Валентинович, доктор исторических наук, профессор

Ответственный секретарь

Рожков Игорь Николаевич, руководитель редакционно-издательского отдела, кандидат физико-математических наук, доцент

Редакторы

О. Б. Болотова

И. Н. Рожков

Е. С. Рожкова

Переводчик

О. В. Эпштейн, кандидат филологических наук

Веб-дизайнер и администратор сайта

Е. С. Рожкова

Адрес редакции: 460014, г. Оренбург, ул. Советская, 19

E-mail: rio_ospu@mail.ru

При цитировании опубликованных в сетевом издании материалов ссылка на «Вестник Оренбургского государственного педагогического университета. Электронный научный журнал» обязательна.

Исключительные права на статьи, опубликованные в сетевом издании, принадлежат авторам.

EDITORIAL COUNCIL AND EDITORIAL BOARD

EDITORIAL COUNCIL

Editor-in-chief (the chairman)

Lyubichankovskiy Sergey Valentinovich, Doctor of Historical Sciences, Professor, Head of Russian History Department, Orenburg State Pedagogical University

Members of the editorial council

Bekhtereva Lyudmila Nikolaevna, Doctor of Historical Sciences, Chief Researcher, Deputy Director, Udmurt Federal Research Center of the Ural Branch of the Russian Academy of Sciences, Izhevsk (Historical Sciences and Archeology)

Boguslavsky Mikhail Viktorovich, Doctor of Pedagogical Sciences, Professor, Corresponding Member of the Russian Academy of Education, Head of the Centre of History of Pedagogy and Education, Institute of Strategy of Education Development of the Russian Academy of Education, Moscow (Pedagogical Sciences)

Kovalskaya Svetlana Ivanovna, Doctor of Historical Sciences, Professor, Eurasian National University named after L. N. Gumilyov, Astana, Kazakhstan (Historical Sciences and Archeology)

Khisamutdinova Ravilya Rahimyanovna, Doctor of Historical Sciences, Professor, Head of Department of General History and MTH, Orenburg State Pedagogical University (Russian history)

Kondrashin Viktor Viktorovich, Doctor of Historical Sciences, Professor, Leading Researcher, Head of the Center for Economic History, Institute of Russian History of the Russian Academy of Sciences, Moscow (Russian history)

Kulaeva Galina Mikhailovna, Doctor of Pedagogical Sciences, Professor, Head of the Department of Russian Language and Method of Teaching Russian Language, Orenburg State Pedagogical University (Pedagogical Sciences)

Markova Svetlana Mikhailovna, Doctor of Pedagogical Sciences, Professor, Head of the Department of Professional Education and Management of Educational Systems, Nizhny Novgorod State Pedagogical University named after Kozma Minin, Nizhny Novgorod (Pedagogical Sciences)

Rusanov Aleksandr Mikhailovich, Doctor of Biological Sciences, Professor, Head of Department of Biology and Soil Science, Orenburg State University (Biological Sciences)

Ryabinina Zinaida Nikolaevna, Doctor of Biological Sciences, Professor, Leading Researcher of the Federal Scientific Center for Biological Systems and Agrotechnologies of the Russian Academy of Sciences, Orenburg (Biological Sciences)

Ryndak Valentina Grigoryevna, Doctor of Pedagogical Sciences, Professor, Orenburg State Pedagogical University (Pedagogical Sciences)

Savvina Olga Alekseevna, Doctor of Pedagogical Sciences, Professor of the Department of Mathematics and Methods of its Teaching, Yelets State University named after I. A. Bunin, Yelets (Pedagogical Sciences)

Tairov Aleksandr Dmitrievich, Doctor of Historical Sciences, Director of the Scientific and Educational Center for Eurasian Studies, South Ural State University, Chelyabinsk (Historical Sciences and Archeology)

Veselkin Denis Vasilyevich, Doctor of Biological Sciences, Professor, Head of the Laboratory of Plant Life Biodiversity and Mycobiota, Institute of Plant and Animal Ecology, Ural Branch of the Russian Academy of Sciences (IPAE UB RAS), Yekaterinburg (Biological Sciences)

EDITORIAL BOARD (Reviewers and experts in fields of study)

Information on the web-site: http://vestospu.ru/eng_vers/editors/editors.html

EDITORIAL OFFICE

The Editor-in-chief

Lyubichankovskiy Sergey Valentinovich, Doctor of Historical Sciences, Professor

The Executive Secretary

Rozhkov Igor Nikolayevich, Chief of printing and publication department, Candidate of Physical and Mathematical Sciences, Associate Professor

Editors

O. B. Bolotova

I. N. Rozhkov

E. S. Rozhkova

Translator

O. V. Epshtein, Candidate of Philological Sciences

Web-designer and website manager

E. S. Rozhkova

Editorial address: 460014, Orenburg, ul. Sovetskaya, 19

E-mail: rio_ospu@mail.ru

In case of citation of the information published in the web-magazine, references to "Vestnik of Orenburg State Pedagogical University. Electronic Scientific Journal" are obligatory.

Exclusive rights to articles published in the web-magazine belong to the authors.

СОДЕРЖАНИЕ

БИОЛОГИЧЕСКИЕ НАУКИ

- Жерукова С. З., Шагапсов С. Х.** Распространение видов рода *Ambrosia* L. на Кавказе: исторические аспекты и современное состояние 6
- Зверева Г. К.** Влияние режимов заповедования на состояние лугов Приобской лесостепи 28
- Камалетдинова А. А., Ямалов С. М., Хасанова Г. Р., Голованов Я. М.** Сегетальные сообщества северо-западной части Оренбургской области..... 42
- Юсупова О. В., Абрамова Л. М.** О семенном возобновлении *Tulipa biebersteiniana* s. str. в Южно-Уральском заповеднике 57

ИСТОРИЧЕСКИЕ НАУКИ

- Асеев А. А., Матренин С. С.** Экономические основы восстания султанов Касымовых 1824—1847 годов в Младшем и Среднем казахских жузах в процессе вхождения в состав Российской империи 69
- Башкирева Н. В.** Боевые действия частей Красной армии против Французской штурмовой бригады СС в районе г. Санок (август 1944 г.) 88
- Власов С. А.** Развитие физкультуры и спорта в послевоенные годы (1946—1953 гг.) в отсталом регионе РСФСР (на примере Амурской области)..... 100
- Джунджужов С. В.** Российско-казахский военный альянс в период откочевки калмыков из России в январе — августе 1771 г. 114
- Дмитриев А. В.** Взаимоотношения между военнослужащими и гражданским населением в России XVIII века: формы конфликтов и наказаний 129
- Кайсин А. О., Глазырина М. К.** Гражданская и церковная архитектура на территории некрополя г. Слободского Кировской области 140
- Кожухова Е. Л.** «Квартирный вопрос»: проблема обеспечения жильем металлургов Челябинской области в годы Великой Отечественной войны 160
- Подлесных С. Н.** Устав 1827 г. как основной документ по пенсионному обеспечению судей Российской империи дореформенного периода 176
- Прохоров И. Р.** Институт султанов-правителей как элемент интеграционной политики Российской империи в Младшем жузе (1824—1867 гг.) 190
- Фролова И. В.** Фотографии семейного архива как исторический источник: опыт конкретного исследования 207
- Чернышова Д. С.** Образ советского летчика в отечественном документальном кино 1941—1945 гг. 222
- Шишкин В. И.** Политический конфликт как прелюдия кровавой драмы в Иркутске (конец октября — начало декабря 1917 г.) 236

ПЕДАГОГИЧЕСКИЕ НАУКИ

- Грицай Л. А.** Модель родительского воспитания на основе педагогических взглядов Н. И. Пирогова 299
- Исаев Д. В.** Внедрение компетентного подхода в образовательной системе Республики Уганда: анализ проблемы и рекомендации 317
- Кравченко Н. Ю.** Нормативные основы и лингвистические критерии отбора кулинарной лексики для занятий по русскому языку с будущими поварами-кондитерами 333

CONTENTS

BIOLOGICAL SCIENCES

<i>Zherukova S. Z., Shkhagapsoev S. Kh.</i> Distribution of <i>Ambrosia</i> L. Species in the Caucasus: Historical Aspects and Current Status	6
<i>Zvereva G. K.</i> Impact of Land Conservation Regimes on the Health of Meadows in the Ob Forest-Steppe	28
<i>Kamaletdinova A. A., Yamalov S. M., Khasanova G. R., Golovanov Ya. M.</i> Segetal Communities of the North-West Part of the Orenburg Region.....	42
<i>Yusupova O. V., Abramova L. M.</i> On the Seed Renewal of <i>Tulipa biebersteiniana</i> s. str. in the South Ural Nature Reserve	57

HISTORICAL SCIENCES

<i>Aseev A. A., Matrenin S. S.</i> Economic Foundations of the Sultans Kasymovs' Uprising of 1824—1847 in Junior and Middle Kazakh Zhuzes during Incorporation into the Russian Empire	70
<i>Bashkireva N. V.</i> Combat Operations of the Red Army Units against the French SS Assault Brigade in the Area of Sanok (August 1944).....	88
<i>Vlasov S. A.</i> Development of Physical Culture and Sports in the Post-War Years (1946—1953) in a Backward Region of the RSFSR (by the Example of the Amur Region)	100
<i>Dzhundzhuzov S. V.</i> The Russian-Kazakh Military Alliance during the Migration of the Kalmyks from Russia in January — August 1771	114
<i>Dmitriev A. V.</i> Interaction between Military Personnel and Civilian Population in 18 th Century Russia: Forms of Conflict and Punishment	129
<i>Kaysin A. O., Glazyrina M. K.</i> Civil and Ecclesiastical Architecture on the Territory of the Necropolis of the Slobodskoy Town, Kirov Region.....	140
<i>Kozhukhova E. L.</i> Providing Housing for Metallurgists in the Chelyabinsk Region during the Great Patriotic War.....	160
<i>Podlesnykh S. N.</i> The 1827 Charter as the Main Pension Provision Document for Judges of the Pre-Reform Russian Empire.....	176
<i>Prokhorov I. R.</i> The Institution of Sultan-Rulers as an Element of the Integration Policy of the Russian Empire in Junior Zhuz (1824—1867)	190
<i>Frolova I. V.</i> Family Archive Photographs as a Historical Source: A Case Study	207
<i>Chernyshova D. S.</i> Image of a Soviet Pilot in Russian Documentaries of 1941—1945.....	222
<i>Shishkin V. I.</i> Political Conflict as a Prelude to the Bloody Drama in Irkutsk (Late October — Early December 1917)	236

PEDAGOGICAL SCIENCES

<i>Gritsai L. A.</i> Parental Education Model Based on the Pedagogical Views of N. I. Pirogov.....	299
<i>Isaev D. V.</i> Competency-Based Approach to the Education System of the Republic of Uganda: Analysis and Recommendations	317
<i>Kravchenko N. Yu.</i> Regulatory Framework and Linguistic Criteria for Selecting Culinary Vocabulary for Russian Language Classes with Future Pastry Chefs	333